

EL ISLEÑO.

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

PALMA.—Imprenta y Librería de Gelabert.—MAHON.—D. Matias Mascaró.—IVIZA.—D. Joaquin Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de portc.

El amor maternal.

(ESTUDIO DEL ALMA.)

I.

Préambulo.

Vamos á esponer brevemente en este estudio, algunas de las muchas consideraciones que se nos han venido á la imaginacion contemplando la cara de nuestra madre.

¿Por qué—(nos hemos preguntado en semejante hora)—¿por qué tal dosis de ternura y amor para nosotros? ¿Por qué en nosotros tal cantidad de veneracion y respeto para ella? ¿Es por ventura una simple muger? ¿Somos acaso un hombre solamente? ¿Hay, por el contrario, entre una y otro algo de inapreciable para nuestros sentidos, que nos constituya, á ella en una deidad semi-pagana, á nosotros en un adorador casi gentilicio? ¿Amamos y somos amado por costumbre? ¿Amamos y somos amados por permission divina? ¿Amamos y somos amado por casualidad?

A estas y parecidas preguntas, nos contestamos una y otra vez apartando la vista, bajando la cabeza y murmurando el nombre de Dios.

Pero Dios—(volviamos á decirnos)—es la esplicacion de todo lo existente, la sintesis de todo lo autitético, la solucion cristiana de todo lo que el entendimiento humano no puede resolver.—Decir Dios equivalia, para nosotros, á decir «no sé»; y eran demasiado graves nuestras preguntas, para conformarnos con aplazar por un mundo las respuestas.

Por otra parte, la fé no nos mandaba callar en este punto: habiamos concedido la facultad del análisis, y de ella no sabiamos que se hubiese aprovechado nadie antes de ahora, con un fin adecuado á nuestro propósito. Podiamos, pues, pensar, y hemos pensado.

Quizá nuestros juicios, emanados de un entendimiento asaz endeble, y mal dirigidos por una inesperienza natural, aparezcan á los ojos del verdadero y experimentado pensador, como puerilidades sin concierto ni aplicacion alguna. Quizá nuestro trabajo esté ya hecho en la conciencia de todos los nacidos, y sea, en su partera razonable, tras de nimio y superfluo, inoportuno. Quizá tambien la sencillez y lisura con que hemos procurado presentarlo desdiga de la importancia del asunto, y hasta rebaje el escaso mérito que la nobleza de la idea pudiese llevar en sí.

Todas estas dudas nos asaltan; todos estos cuidados nos inquietan. Pero ante un pensamiento de este género, era necesario escribir; podia cantarse, y no somos poetas; podia resolverse, y no somos filósofos; podia simplemente referirse, y esto es lo que hemos hecho.

¡Siempre los buenos pensamientos—ha dicho un publicista—van á parar á manos tan inespertas como audaces!

II.

Introduccion.

El estudio que vamos á emprender puede muy bien compararse al estudio de la lengua propia: el que lo emprende, no ha-

ce mas que extrañar, porque no habia formulado con antelacion las razones que le suministra la gramática. No es, por consiguiente, un verdadero estudio: mas bien deberia llamársele una mirada retrospectiva de la memoria.

Todos sabemos hablar á los pocos meses de nacidos, y aun á los pocos años todos hablamos bien; el dia en que nos enseñan la gramática, esto es, las reglas á que debemos atenernos para hablar, nos enseñan, sin duda, alguna cosa mas: pero en rigor, no nos enseñan ninguna cosa nueva.

De la misma manera, el estudio del amor maternal puede ser para los que le hagan, un recuerdo, pero de ningun modo una novedad. En tal inteligencia hemos decidido nosotros publicarlo; y sirva esto de norma á los que esperen hallar en las presentes páginas algo de lo que no hubiesen llegado á prever.

Si hay un solo hijo que al seguir el curso de nuestra pluma, aprenda como nuevo un solo rasgo de los que constituyen el fondo de nuestro estudio, es señal evidente de que el estudio raya en lo verosímil. ¡Felices de nosotros, por el contrario, si al soltar este estudio reclamasen todos sus lectores:—«Eso ya lo sabia yo!»

Lo que puede ser nuevo para el hijo: lo que, á no ser nosotros el maestro, podria aprender con fruto, es el orden admirable y sublime con que la Providencia ha procedido en la hilacion de los afectos para perpetuar el árbol de la familia; árbol que se nutre, vigoriza y propaga aspirando la savia que se encierra en la fuente del amor maternal. Lo que puede ser nuevo para el hijo, es el conocimiento de lo infinito que debe á su madre.

Todos los moralistas antiguos y modernos, al hablar de los sentimientos humanos, se han ocupado con preferencia del amor; y desde los que han creído explicarlo como cosa material y grosera, hasta los que han desistido de su análisis, por considerarlo únicamente como un destello divino, todos convienen en que es la gran pasion de la criatura. Partiendo nosotros de esta base, vamos á esponer nuestra humilde opinion sobre el asunto para deducir despues lo que juzgamos del amor maternal.

El amor, en nuestro sentir, no es otra cosa que el aire moral del género humano. Con el aire físico vive el cuerpo; con el amor, vive el alma. Quitad al hombre uno de esos dos elementos, y muere. La falta del primero produce constantemente la asfixia; la falta del segundo es el verdadero móvil del suicidio (1). El hombre que ama espera.

En la infancia de las ciencias morales, se tuvo el amor por un sentimiento elemental, simple, y por consecuencia inaplicable: el hombre, entre otras cosas, amaba. Pero á medida que el estudio y la observacion desentrañaron los afectos, se analizó, clasificó y hasta descompuso el amor; no de otra manera que si los sentimientos humanos pudiesen considerarse bajo el aspecto comun de las cosas físicas. El amor, de idea simple pasó á ser objeto definido, de impalpable á tangible, de celestial á terreno.—Cuando la criatura ama-

ba, amaba por algo. Asi es que estudiadas y clasificadas las tendencias humanas, estaba estudiado y clasificado el amor.—Habia amor mundanal, amor ascético, amor interesado, amor jactancioso, amor humilde, y otra porcion de amores mas.

Una sola variante diferia de esta regla: coman: el amor inocente, el amor puro, el que se tributa *sin nada ni para nada*. Este amor volvia á ser una idea elemental, simple y por consecuencia inesplicable.

Resulta, por lo tanto que cuando el hombre con su constante aplicacion y prolijos estudios profundiza las ciencias, desentraña, en efecto, deslinda, clasifica; pero al llegar á cierta altura, se declara impotente para el análisis; y llama idea primitiva al sentimiento que no puede definir, como llama en el orden físico, cuerpo simple á la sustancia que no sabe descomponer.

El amor maternal se encuentra en este caso para los filósofos y moralistas. Es un amor inocente, puro, desinteresado, sin mezcla alguna de mundanal ni terreno; no se descubre en él un *porqué* ni un *para qué* como en los demas amores se descubre: reside en el ser viviente, lo mismo en el insecto que en la fiera; lo mismo en la criatura civilizada que en la salvaje; es elemental, primitivo, simple en una palabra, inesplicable. El amor maternal, pues, siguiendo la misma comparacion que establecimos poco há, no es otra cosa que el oxígeno de las ciencias morales.

Hé aqui en tésis general lo que el pensador deduce de sus estudios, por consiguiente, lo poquísimo que una imaginacion limitada podria sacar en claro de sus propios efectos, si tratase de estudiarlos por la via de la ciencia moral.—Esto es precisamente lo que hubo de acontecernos á nosotros cuando meditamos sobre el amor de nuestra madre.—Entonces nos dijimos: «Si, pues, la via de la ciencia moral no satisface nuestras dudas; si la filosofia nos lleva en este punto á la confusion y de allí á la ignorancia, hagamos un estudio fisiológico; analicemos con los ojos de la cara, olvidando por esta vez los del entendimiento; veamos, observemos, apuntemos los rasgos mas ostensibles de las madres, tomándolos al acaso de la vida ordinaria y comun, que este análisis, si nos produce una definicion, nos producirá á lo menos un convencimiento.»

Tal es el origen del presente estudio. En él se observa y se razona, se mira y se produce, se oye y se refiere. Si la observacion es infundada, si el ojo es torpe, si el oido es confuso, culpa será nuestra y no del método; que muy admirables obras ha producido sobre sentimientos humanos, semejantes al sentimiento que pensamos examinar.

El estudio del amor maternal lo hemos dividido en varios otros estudios subalternos, mas con el fin de ordenar nuestras propias ideas, que con el de clasificar lo que en nuestro juicio no es susceptible de clasificacion.—Cuando una madre ama á su hijo, no le ama primero *asi* y luego *asi*, sino le ama. Por esta razon hemos colocado, bajo diversos títulos, observaciones ó escenas de una misma indole, si bien referentes todas ellas al afecto comun.

Principiamos por manifestar las mas palpables razones en que se funda el *Amor de madre*, ceusiderándolo hasta por su la-

do material y de mera costumbre. Paramos luego nuestra atencion en *El sueño del hijo*, como preliminar del estudio sensitivo interno que proporciona *El óeño de la madre*. En seguida encarecemos los afanes y cuidados de cuando *El hijo enferma*, y cuando le anuncia por consiguiente la probabilidad de su desaparicion. Despues reflexionamos sobre el *Valor de madre*, uno de los atributos que mas distinguen á la mujer fecunda, por lo mismo que tan contrario es á las cualidades comunes de su sexo. Bajo el nombre de *Ternuras* y de *Elocucion maternales*, referimos á continuacion lo que de mas notable se percibe en las acciones y palabras de una madre, siempre que se le ocurre patentizar el inefable cariño que profesa á sus hijos. Por último, esponemos la suma de los *Sacrificios maternales*, superior en mucho á la de los demas sacrificios humanos, y como complemento de todo el estudio, analizamos el *Amor filial* en cuanto tiene relacion y enlace con el maternal.

Tal ha sido la forma en que particularmente hemos hecho nuestras observaciones, y tal, por consiguiente, la que hemos creído preferible adoptar en su exposicion.

III.

Amor de madre.

«Esa mitad de la especie humana, á quien la naturaleza dice: «Sed hombre,» recibe con la sensibilidad una mezcla de ambicion y de orgullo: al paso que la otra mitad á quien dice «Sed madre debe estar formada toda de amor.»

(Mad. Cottin) (1).

Se ha dicho, y se repite siempre y por todos, que no hay amor en el mundo como el amor de madre. Pero ó mucho nos equivocamos, ó esto se dicesin otra prueba que la de una causa inesplicable y providencial; tiénese este amor por atributo infinito de la especie humana; por santa costumbre heredada de la madre sublime que lloró al pié de la cruz.

La índole especial del estudio que comprendemos, no permite aceptar lo maravilloso, por la sola razon de su maravilla; indúcenos, por el contrario, á meditar, con calma sobre todo, hasta hallar las razones que mas ó menos palpablemente nos hagan comprender la incomprendible.

Hé aqui lo que nosotros hemos sacado en claro despues de reflexionar el amor maternal.

Una madre ama á su hijo como nadie, porque es mas suyo que de ningun otro.—La idea de la propiedad, la del amor personal, la del instinto de conservacion y todas las pasiones de que la naturaleza ha dotado á la criatura para hacerla apreciar su existencia propia, todas coadyuvan en la madre para apreciar infinitamente la existencia de su hijo.

El hijo, en efecto, no es solo un pariente de su madre, como lo es de su padre y de sus hermanos. Mas que pariente, es una

(1) Advertirá al lector que las citas aducidas en el curso del presente estudio estan tomadas en su mayor parte de los poetas. No por esto debe dárseles menos crédito: los poetas, apesar de que son los fabulistas de la historia, son á la vez los historiadores del sentimiento.

(1) Aquí yace la esperanza (FIGARO.)

continuación de su propia sustancia, un pedazo de su mismo cuerpo; y para valerlos de la feliz espresion de ellas mismas *es sus piés, sus manos, y mas que todo junto.*

Sin salir, pues, de las consideraciones materiales, el hijo tenia que ser la porcion mas querida del cuerpo de su madre, porque posee, aun siendo tan pequeño; la mitad de su sustancia y la mitad de su vida; porque reproduce su organizacion casi completamente, porque es, en fin, la obra de sus propias entrañas.—Volvemos, por consiguiente, á repetirlo: una madre ama á su hijo como nadie, porque es mas suyo que de ningun otro (1).

Si de las consideraciones materiales pasamos á las del espíritu, no será ya una, sino infinitas las razones que este estudio nos suministre, para poder apreciar palpablemente ese sublime é incomparable amor.

Lo primero que experimenta la madre al albergar en su seno el germen de su hijo, es un estado placentero y feliz, como jamás lo conoció en su vida.—«Soy madre,»—es para la mujer, en el momento de sorprenderla esta noticia, verdadero sinónimo de—«Soy dichosa.»

Preguntad sino, como nosotros lo hemos hecho, á una y otra madre, aun de esas que pasan la vida ente los gozes y satisfacciones del mundo; preguntad si han experimentado alguna vez alegría y contento semejante á los que sintieron al primer anuncio de su maternidad.—Y aun cuando ellas no lo confesaran, que si lo confiesan todas, observad por vosotros mismos la animacion de su rostro, la ternura de su mirada, el modular satisfecho de su voz, y esa espresion general de contento que revela, á todas luces la expansion y felicidad del alma. Hasta sus aprensiones y deseos hasta el natural abandono de su cuerpo; hasta sus quejas infundadas y á veces impertinentes, les hacen incurrir en un nuevo estado de infancia, bello y gracioso siempre aun en las mujeres poco favorecidas por la naturaleza.

Dicha, hermosura, amor: he aqui los primeros dones en que la Providencia engalana á la madre, para inducir la á apreciar el fruto que brote de su seno.

El hijo, por su parte, principia tambien á pagarla una deuda de gratitud, que en ocasiones es la vida por la vida.—Todos los padecimientos de la madre, aun los mas crueles é inveterados, se dulcifican ó acallan desde el instante en que el hijo se aposenta en sus entrañas. La salud vuelve á aparecer con la maternidad, y no es poco frecuente el observar que un padecimiento horrible, y sin esperanzas de consuelo, se estinga completamente durante el período de la incultracion materna.

El hijo entonces es para su madre mas que un pariente, como deciamos poco há, y más tambien que un pedazo de su cuerpo: es un bálsamo inapreciable que mitiga los dolores de la materia, como ha mitigado los del espíritu; es un agente invisible pero celestial, que cura con solo presentarse; es, en fin, el salvador de la que vá á darle la vida.

Cuando el hijo ya ha nacido, nuevos lazos y vínculos nuevos le aseguran el amor de su madre, porque los azares del matrimonio y las vicisitudes del estado conyugal, desaparecen como por encanto con la presencia del recién nacido. El padre principia á ver en su esposa la verdadera compañera de sus dias, el único objeto digno de su atencion y sus cuidados, la elegida por Dios para perpetuar su nombre y su fortuna.—Y es que el hombre no deja de ser soltero, rigurosamente hablando, hasta que es padre, pues hasta entonces conserva la volubilidad, el aturdimiento, la indiferencia del joven li-

bre, y desde entonces comienza á separarse del mundo para atender á sí propio y á los que de él dependen; se repliega sobre sí mismo por un impulso sobrenatural y sagrado, viniendo á convertirse en lo que llamamos *hombre de su casa*, lo cual refluye siempre en beneficio y consuelo de su esposa.—Todos conocemos multitud de jóvenes que al convertirse en padres han olvidado instantáneamente sus hábitos de lujo, sus pretensiones de bien parecer, sus amistades, sus distracciones y hasta sus vicios. Todos tenemos tambien noticia de muchos maridos que, por el solo sentimiento de la paternidad, han devuelto á sus esposas el amor que un reprehensible devaneo les habia usurpado.

Cosas son estas que bastan para que la madre vaya depositando en el seno de su hijo un caudal de cariñoso afecto y entrañable ternura, mayor que cuantos son capaces de engendrar los vínculos sociales mas arraigados.

Pues considerémos ahora al hijo crecer, desarrollarse y vivir á espensas del jugo que brota el pecho de su madre; considerémosle dedicándola su primer suspiro y su primera sonrisa; considerémosle unido á ella incesantemente, haciéndola inútil todas las compañías que no sean él, alejándola de todo trato que no sea el suyo, evitándola todas las distracciones que no sean las que él mismo puede proporcionarle; considerémos al propio tiempo las atenciones, los cuidados, el nunca interrumpido afán que el hijo exige en sus primeros dias, por la multitud de enfermedades que le acosan; por los infinitos peligros que le cercan; veamos á la madre sin descanso ni alivio de un solo momento acudir á todas sus necesidades en vigilancia continua, prolongando sus ratos de dolor, dulcificando sus momentos de placer, alimentándole, acariciándole á todas horas, avasallada por ese despotismo infantil que no admite réplica, demora ni conciliacion alguna; veamos en fin, los sinsabores, ansiedades y disgustos que á la pobre madre acarrea la crianza de su hijo, y esa misma consideracion podrá bastarnos para comprender *lo mucho que vale lo que tanto cuesta* (1).

Tienen, pues, razan, los que tal dicen: no hay amor en el mundo como el de madre.—Ni el amor de la patria, que tan al vivo se siente en tierra extranjera, y cuyas inaccesibles ternuras conducen hasta el sepulcro; ni el amor de la gloria, que enloquece á los hombres y les mueve á arrostrar todo género de sacrificios; ni aun el amor mismo de la amante sensible y apasionada, tipo modelo de amor, abnegacion sublime que deposita en aras de la reciprocidad todo lo grande, todo lo tierno, todo lo divino que la Providencia ha derramado sobre la mujer; ni aun este mismo amor, entrañable hasta la idolatria, vehemente hasta la insensatez, ninguno puede, ni aun remotamente, compararse con el inefable, y purísimo mil veces santo amor de madre.

Una frase no mas:—¿Queréis saber la diferencia que hay entre el amor de madre?

La amante dice en medio de un peligro, aludiendo á su amado:—«¡Muramos juntos!»

La madre dice en medio de ese mismo peligro, refiriéndose á su hijo:—«¡Salvadle, y muera yo!»

JOSÉ DE CASTRO Y SERRANO.
(América.)

MADRID 2 de diciembre.

Una correspondencia de Londres, fecha 25, dice que el vapor *Berenguer* ha llevado de España cerca de 40,000 duros en plata, y que allí se esperan can-

tidades mas considerables; lo cual no debe asustar á los bolsistas españoles, porque prescindiendo de que la plata española ha de ser forzosamente cara por el alto precio de la conduccion y de la escolia indispensable, toda la plata que salga de la Peninsula ha de volver á entrar por fuerza.

Cartas de la Habana dan cuenta de varias quiebras en aquella capital á consecuencia de las ocurridas en los Estados Unidos y de la repentina baja que han sufrido los azúcares que carecen completamente de pedidos.

El Parlamento cree que el título de Castilla que se dará al doctor Corral, será el del marqués del Real Acierio. Nosotros, sin saber nada seguro, creemos mas probable que el señor Corral reciba el título de marqués de Oña, que ademas de ser su segundo apellido, es apellido solariego.

La *Epoca* dice tener motivos para creer que la comision destinada á estudiar la cuestion de vinculaciones, no ha llegado á instalarse, y que el gobierno de S. M., de acuerdo con el Consejo Real, se propone resolver lo mas conveniente á los intereses de una politica verdaderamente constitucional en cuestion tan importante cual es la relativa á la herencia del Senado.

Una correspondencia inserta en la *Independencia belga*, dá por supuesto que el noble lord Howden, representante de la Gran Bretaña en Madrid, debe dirigirse en breve desde Paris á esta corte con nuevas instrucciones de su gobierno respecto de la cuestion de Méjico, encaminada á que España consienta en recibir al señor Lafragua como á ministro plenipotenciario, antes de empezar sus negociaciones con la república mejicana. Ignoramos si lord Howden ha recibido semejantes instrucciones, pero desde luego dudamos de la exactitud de esta noticia, sabiendo ya el digno representante inglés que serán inútiles cuantas gestiones se hagan para que España prescindiendo de su dignidad consienta en recibir al señor Lafragua, en tanto que no obtenga la reparacion que se le debe de justicia.

Para comprender la funesta influencia de la crisis financiera de Nuevo York en nuestras Antillas, bastará saber que en un solo dia una casa de Puerto-Rico recibió protestadas letras por valor de 800,000 duros, lo que la hizo quebrar, arrastrado en su ruina á la casa corresponsal de Londres.

La momentánea desconfianza que ha reinado en Madrid sobre el papel del Banco, ha desaparecido completamente, siendo pocas las personas que se presentan á descontar billetes. El estado general monetario de Europa ha mejorado notablemente, y esto unido á que el Banco se hallaba prevenido para todo evento y á que el gobierno ha facilitado en metalico la paga de noviembre á los empleados que así lo han pedido, hace desaparecer hasta el mas leve motivo de temor para el porvenir.

Sabemos que SS. AA. RR. los Serenísimos señores Infantes Duques de Montpensier, para manifestar su alegría por el feliz parto de S. M. y nacimiento del Príncipe de Asturias, han mandado repartir doce mil rs. entre la Sociedad de Beneficencia domiciliaria, las escuelas dominicales, asilos de San Francisco y Santa Isabel etc., ademas de muchas limosnas particulares.

Es inexacto que S. A. R. la Serenísima señora Infanta Doña Maria Luisa Fernanda que en estos dias no se separa del lecho de su augusta hermana, sea madrina del Príncipe de Asturias. No hay mas padrino que Su Santidad, á quien representará el Nuncio.

La noticia que ha circulado de que Inglaterra y Francia han dicho al gabinete mejicano que ellas no pueden acoger su exigencia de que España admita como ministro plenipotenciario al señor Lafragua antes de empezar sus negociaciones con Méjico; esta noticia que puede leerse en la *poca* de aver tarde, no consta á lo que parece oficialmente en Madrid, pero no puede reputarse probable, visto que las potencias mediadoras nada han dicho aun á la España sobre la contestacion de Méjico, y que esto mismo indica que Francia é Inglaterra han creído inadmisibles las exigencias del gobierno mejicano.

Se ha estrañado despues que lo que han dicho los periódicos, que no se haya recibido contestacion de nuestra embajada en Paris al parte en que se le anunció el alumbramiento de S. M. la Reina; pero como quiza que el mismo dia en que se dió el parte salió de Paris un correo de gabinete para España, es natural que este sea el portador de la contestacion del señor duque de Rivas, cuyo amor á la monarquía y celo, hartó probado, no es justo dudar.

ESTRANGERO.

De Maguncia escriben lo siguiente con fecha 28 de noviembre:

«El desastre es mayor de lo que se habia creído; las pérdidas materiales son inmensas, y el número de muertos se acrecienta cada dia con los heridos que sacuden á causa de su grave estado. Ya se sabe, sin que pueda ponerse en duda, que esta desgracia fué efecto de un crimen y no de un acto casual como se habia creído antes. Parece que un subteniente austriaco de artillería pegó fuego al polvorin; se ignora el motivo que pudo inducirle á semejante atentado y tampoco se tiene noticia alguna de su paradero, pues el subteniente ha desaparecido. Las llaves del polvorin se han encontrado intactas en un campo fuera de las fortificaciones.»

La rigurosa estacion actual hará mas sensibles los desastres para la clase pobre que vivía en los barrios que han quedado destruidos ó arruinados; pero debemos esperar que se prestarán los competentes socorros. Los soberanos alemanes rivalizan en generosidad. El Emperador de Austria ha dado 24,000 florines, y la Emperatriz 2,400. El Rey de Prusia acaba de entregar tambien con el propio objeto 10,000 thalers, y el Rey de Wurtemberg 2,000 florines. Por igual cantidad que este último ha contribuido el gran duque de Hesse.

En toda Alemania se abren suscripciones para socorrer á las infelices víctimas de la explosion del polvorin de Maguncia.

Por las anteriores noticias,
P. J. GELABERT Y POL.

Mosaico.

Máximas.—Conceded cien veces y negad una, y solo se acordará de esta el interesado.

—Un necio en la elevacion es un hombre colocado sobre una eminencia, desde la cual todos le parecen pequeños, y él parece pequeño á todos.

—Una coqueta pasa mejor porque se dude de su virtud, que del poder sus encantos; un cortesano transige con que se dude de su buena fé, pero no de su crédito.

—Hablar mucho y bien es propio del hombre ilustrado: hablar poco y bien es el carácter del sabio: hablar mucho y mal es la mania del fatuo; y hablar poco y mal es la desgracia del necio.

—Se vé á muchas personas tan pagadas de sí mismas, á pesar de sus defectos y vicios, que no puede concebirse que idea formarían de su mérito, si realmente le tuvieran.

—La probidad es la virtud de los pobres y la virtud de la probidad de los ricos.

—Lo que nos hace insoportable la vanidad de los demás, es que sea herida la nuestra.

—Las mujeres son la causa de que los hombres no se amen, y los hombres de que las mujeres se aborrezcan.

—Para adquirir la reputacion de saber lo que

(1) El célebre poeta inglés, lord Byron, ha espresado admirablemente esta idea de sus mejores obras.—Escitada la madre de los Foscari para que entregase á sus hijos, so pretexto de que eran de la patria, esclama ella en un arrebatado de ternura maternal.—«¡Yo creí que eran míos!»

(1) El gran *Lope de Vega*, el poeta español que mejor ha comprendido la sensibilidad, y los afectos puros y santos, pone los siguientes versos en boca de una madre, cuyo esposo pretende arrancar los hijos de su lado:—«¡Dejadme siquiera á Enrico, que me costó mas dolor!»

se ignora, basta muchas veces aparentar ignorar lo que se sabe.

—La hermosura es una rosa y la bondad su perfume. —Cuando la resistencia es inútil, los locos se agitan, los débiles se quejan, los bajos adulan, los orgullosos se indignan, y los sábios se someten.

Table with 2 columns: Item description and Price. Items include 12 carretadas piedra marés, 18 cuarteras de yeso, etc.

Palma 2 de diciembre de 1857.—Antonio Sureda y Villalonga.

Pliego de condiciones para la subasta de las obras de reparacion que deben verificarse en el edificio propio del Estado...

1.ª La subasta se celebrará en el despacho y bajo la presidencia del señor Gobernador Civil de esta provincia...

2.ª No será postura admisible la que contenga cantidad que exceda de los ochocientos ochenta y cinco rs. vellon...

3.ª Las proposiciones se harán por medio de pliegos cerrados con arreglo al modelo adjunto...

4.ª Los pliegos deberán ser rubricados por los portadores a presencia del señor presidente de las subastas...

5.ª A la hora señalada en los anuncios se dará principio al acto de la subasta con la lectura de las proposiciones presentadas...

6.ª La adjudicacion del remate recaerá a favor del que hiciera proposicion mas ventajosa, y si resultasen dos ó mas iguales...

7.ª Verificada la adjudicacion se remitirá el expediente original a la superioridad para que lo apruebe si lo encontrase arreglado...

8.ª Terminado el remate se devolverán a los licitadores a quienes no se les adjudique los documentos correspondientes...

9.ª Las obras subastadas no podrán emprenderse hasta que el expediente fuese aprobado, pero deberán principiarse desde el día en que la aprobacion se comunique...

10. Aprobado el expediente se elevará el contrato a escritura pública, cuyos gastos y demas ocurrido en la subasta...

11. Desde que se comunique al contratista la aprobacion de la subasta hasta la conclusion de los trabajos...

12. Concluidas las obras serán reconocidas por los peritos facultativos nombrados, uno por el contratista y otro por la Administracion...

13. En caso de fallar el contratista a cualquiera de las condiciones estipuladas, ademas de perder la cantidad depositada...

Modelo de proposicion. El infrascrito vecino de se obliga a verificar las obras de reparacion que deben ejecutarse en el local cuerpo de guardia del Edificio que ocupa la Tesoreria de Hacienda pública...

CAPITANIA DEL PUERTO de Palma de Mallorca. DIRECCION DE HIDROGRAFIA. AVISO A LOS NAVEGANTES.

Por el ministerio de Marina se han comunicado a esta Direccion noticias oficiales relativas a los faros que se espresan a continuacion...

FARO DE LA ISLA CONEJERA, situado en el Cabo Blanco de la misma. PROVINCIA DE LAS BALEARES.—MEDITERRÁNEO.

DEPÓSITO DE PUERTO.

ADUANA DE PALMA. MES DE NOVIEMBRE DE 1857. RELACION del movimiento de mercaderias en este Depósito de Puerto durante el presente mes.

Table with 7 columns: MERCADERIAS, Cabos número ó peso, Existencia en fin del mes anterior, Entrada en el presente, TOTAL, Salida en el presente, Existencia en fin del mismo.

Palma 10 de diciembre de 1857.—El interventor—José Serrano.—El guarda-almacén—Pablo Reus.

CIUDAD DE PALMA.

NOTA de los precios que han tenido en el mercado de esta capital los frutos y articulos de primera necesidad que a continuacion se espresan durante el primer tercio del mes de diciembre.

Table with 3 columns: Item, Lib., sueld., din. Items include Trigo, cebada, centeno, maiz, etc.

se encendió el día 19 de noviembre del presente año.

El aparato es catadriptico de segundo orden, y su luz presenta eclipses de minuto en minuto, si bien a la distancia de tres ó cuatro millas la ocultacion no será completa.

FARO DE LOS PINZONES. En Cayo Piedras.—En la entrada de la bahía de Cárdenas.

COSTA N. DE LA ISLA DE CUBA. Desde 19 de setiembre de este año, alumbrá continuamente el faro de los Pinzones, establecido en el referido Cayo Piedras...

Madrid 17 de octubre de 1857.—Juan de Dios Ramos Izquierdo.—Es copia.—Cálderon.

PALMA.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana

SAN DONATO Y SAN HERMÓGENES, MARTIRES.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana 12, en la iglesia de San Francisco de Asis, continúan las cuarenta horas que los cofrades de la Inmaculada Concepcion de Maria consagran a su patrona y titular.

Nota. Todos los fieles que asistirán a las horas canónicas y misas que se canten en dichas cuarenta horas pueden ganar las mismas indulgencias concedidas a la octava del Corpus. Sixto IV.

AFICCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Salte el sol a las ... 7 hs. 12 ms. Pónese... a las ... 4 » 37 »

AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana: el comandante graduado capitán del regimiento infanteria de Luchana, don José Morales.

Parada, Luchana. Hospital, provisiones, rondas y contraroudas, el mismo cuerpo.

ADMINISTRACION DE BIENES NACIONALES DE LAS BALEARES.

Debiendo verificarse en el local cuerpo de guardia del edificio que ocupa la tesoreria de Hacienda pública de esta provincia, propio del Estado las obras de reparacion que se espresan en el presupuesto y pliego de condiciones que a continuacion se espresan...

Presupuesto de las obras que deben ejecutarse en el cuerpo de guardia de la tesoreria de Hacienda pública de esta provincia.

Table with 2 columns: Item and Price. Items include 10 jornales oficial de albañil, 10 id. de dos peones, etc.

SECCION DE ANUNCIOS.

LIQUIDACION POR CUENTA DE UNA FÁBRICA.

SEIS DIAS DE VENTA.

50 POR 100 DE REBAJA.

En la plaza de San Nicolauet, número 29, piso segundo de la casa donde vive el peluquero Millan, se halla de venta un hermoso y variado surtido de chalecos de felpa de SEDA y novedades mas recientes.

Los precios fijos é invariables son 22, 26, 30 y 32 reales. TODOS LOS CHALECOS SON DE FELPA DE SEDA.

Horas de despacho, de nueve á doce por la mañana, y de una á cinco por la tarde.—ADVERTENCIA.—Las personas que compraren por valor de cien reales se les hará un regalo.

EL ESTEREOSCOPO.

Se publica en Paris una edicion del *Estereoscopio* en castellano excepto el artículo de modas que se insertará así mismo en frances que se destina esclusivamente para España.

El precio de la suscripcion en Madrid y en las provincias, franco de porte, será de ciento ochenta reales por un año y á título de prima se regala á los Suscriptores la siguiente:

Un magnífico estereoscopio prismático de caoba gran modelo de la exposicion universal de Paris premiado con la medalla de oro de lo mejor y mas perfecto que se fabrica en dicha capital su valor en Madrid. Rs. 140

Seis hermosas láminas estereoscópicas, á saber: dos láminas de objetos animados iluminadas al aguada y que figuran completamente al natural una vista de Paris, una de Italia, una de Suiza, una grupos animados, su valor en Madrid. Rs. 84

El primer número del *Estereoscopio* que salió al empezarse su publicacion. Rs. 6

Suma el valor de la prima. Rs. 230

El periódico saldrá de balde lo mismo que las veinte y cuatro láminas estereoscópicas que se repartirán en todo el corriente del año y todavía tendrán los suscriptores 50 reales de beneficio.

Los abonados en España tendrán además mensualmente uno ó dos patrones de modas de señora y podrán encargarse á Paris por medio de la direccion ó comisiones de la edicion española de este periódico todos los objetos que gusten y los recibirán francos de porte y al precio de las mejores fábricas y almacenes, sin mas comision que un seis por ciento y el abono de los derechos de introduccion.

Se suscribe en casa de D. José Burghart, plaza de las Copiñas, tienda de quincallería.

INTERESANTE.

Taylor y Lowe, ópticos de Alemania, poseedores del graduador de vista llamada OPTIMETRO, dueños de establecimientos ópticos en Madrid, Barcelona y Cádiz y en esta capital situado en la cuesta nueva de Santo Domingo, núm. 54, tienen el honor de participar á este respetable público que para complacer en todo lo posible á sus favorecedores han resuelto hacer venir otro nuevo abundante y variado surtido de muchos artículos pertenecientes á las ciencias de óptica, matemáticas y física, á fin de que todas las personas que necesiten de estos, encuentren en suficiente número en donde escoger. Se espera dicha remesa dentro de breves dias anunciando su llegada en los periódicos. Se advierte además que se cerrará el establecimiento al fin del corriente mes.

La Actualidad.

Periódico de medicina, cirugía, farmacia y ciencias auxiliares, literatura, artes é industria.

Ha empezado á publicarse en Valencia el día 15 de noviembre y continuará sin interrupcion todos los domingos.

Se suscribe en la botica de don Pedro Antonio Obrador, calle *dels Fideus*, en Palma.

PRECIO: tres meses 12 rs., seis meses 23, un año 44.

ESTÁ PARA VENDER UNA MESA DE villar, buena. En esta imprenta darán razon de su dueño.

EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS.

Los señores suscritores que no hayan satisfecho la presente anualidad, se servirán pasar á verificarlo en esta Sub-Direccion sita en el Borne, número 15, donde se retendrán los respectivos recibos hasta el día 20 del presente mes: pasado este término serán devueltos á la direccion general.—El inspector sub-director principal—Antonio Martinez Felices.

SE ANUNCIA AL PÚBLICO EL REMATE del bergantin de esta matrícula nombrado *Lealtad* para el 14 del corriente á las cuatro y media de la tarde, en el muelle de esta ciudad, si la postura acomoda.

GRAN BARATO DE ROPAS HECHAS.

EL AGUILA,

Bazar de sombrería en las casas de D. Jaime Moragues, frente el Teatro principal.

El dueño de dicho establecimiento en vista del esquisito gusto que va tomando esta Capital y deseoso de corresponder á las elevadas aspiraciones de sus habitantes, tiene dispuesto todo lo necesario para que su establecimiento en esta ocupe el mismo rango de los que tiene en Madrid, Barcelona, Sevilla y Cádiz, únicos en su clase en la península española. Para su pronta y acertada realizacion, y á fin de que sea todo digno de la empresa por su novedad y elegancia, ha determinado efectuar el gran barato que se anuncia de la gran surtido de prendas propias para invierno que existen en el referido Bazar, las cuales se proporcionarán á los compradores con un quince por ciento sobre los precios que hasta aqui habian regido en el espresado establecimiento.

La gran rebaja que se indica resulta en la proporcion que sigue:

Los paletós castor y edredon muy bien acolchados y farrados de seda que estaban á 250 reales se han bajado á 200.—Los id. de paño negro muy bien acolchados de 180 á 150 rs.—Los idem, idem, idem de 140 á 120.

Capas madrileñas, cumplidas, con vueltas de terciopelo, de 400 rs. á 300.

Los paletós de abrigo de 120 rs. á 90.

Batas, las hay de tartan pura lana de 70 rs. una á 100.

Raglanes de paten pelfa muy bien forrados de 120 y 140 rs. nao.

Chubasqueros de 120 y 140 rs.

Chalecos saten lana muy bien forrados y acolchados de 20 rs. uno á 32 y así sucesivamente todas las demas prendas que por su solidez, elegante corte y rica construccion, resultan en gran beneficio y economia para los compradores.

A LOS PRESBITEROS.—Un buque próximo á emprender viaje para la Habana, necesita uno para desempeñar á bordo las funciones de su ministerio. Los que crean pueda convenirles emprender dicho viaje, se servirán pasar por esta imprenta, y se les dará razon.

A LOS CIRUJANOS.—Un buque próximo á emprender viaje para la Habana necesita uno de título. Los que crean puede convenirles este viaje se servirán pasar por esta Imprenta y se les dará razon.

CARTA ESFÉRICA

DEL

GLOBO TERRAQUEO,

construida en la Direccion de Hidrografia con presencia de los trabajos mas modernos y presentada á S. M. por el Esmo. Sr. D Francisco de Lersundi, teniente general de los ejércitos y ministro de Marina. Madrid, año 1857.

Dicha carta barnizada y forrada sobre tela, con cintas y medias cañas á los lados, se vende en el depósito hidrografico de esta capital, imprenta y librería de Gelabert, á 240 rs. vn.

EL SÁBADO 12 DEL ACTUAL Á LAS 6

de la noche se rematarán en la plaza de Cort, si la postura acomoda unas casas con agua de pozo, botiga y algarfa y una botiga pequeña todo unido, sita en la cuesta de Ambrós, manzana 179, números 9 y 10.

AYER SE PEBDIÓ UNA PULSERA CON granos de nacar engastada en oro. La persona que la haya encontrado y quiera devolverla á su dueño se le darán otros señas particulares, gratificandose competentemente el hallazgo. En esta imprenta darán razon.

REMATE.—Queda señalado para el de la porcion del predio *Son Ordnes*, situado en el distrito de la villa de Alaró, cuya subasta queda anunciada en los números anteriores de este periódico, el miércoles 16 del que rige á las ocho de la noche en la plaza de Cort, que tendrá efecto si la postura acomoda á las señoras vendedoras, y con arreglo al plan de condiciones que se halla en poder del pregonero Andres Serra.

PISO PARA ALQUILAR.—Hay un segundo en la calle del huerto de las Monjas de la Misericordia, número 15, casa nueva, el cual reune grande y proporcionada habitacion. Informarán en la tienda de ropas de la misma casa.

ADVERTENCIA.—Disuelta, por mútuo convenio, la sociedad que tenia establecida con don Antonio Horrach, los señores que gusten ocuparme para la enseñanza del idioma frances en un curso de seis meses, letra inglesa en 15 lecciones, re-formar id., gótica, francesa y de adornos y música; podrán dirigirse á mi casa habitacion en la calle del Mar, número 14. Palma 9 diciembre de 1857.—José de Silva y Ceballos Escalera.

¡Buena proporcion!!!

La persona que quiera vender la obra titulada *Museo Universal de Pintura y Escultura, y Galeria Europea de las Artes y de la Historia*, que se publicó en Barcelona por el año 1846 en la imprenta de Verdaguier, acuda á ésta, y se tratará el ajuste.

UN JOVEN DE 18 AÑOS DESEA ENcontrar colocacion en clase de criado; sabe cuidar un carruaje, guisar y demas quehaceres de una casa. Darán razon en la taberna de can Gil, plaza de Santa Eulalia.



DON JOSE GARCIN,

catedrático de literatura de este Instituto Balear,

HA FALLECIDO.

Las sobrinas del finado suplican á todos los amigos y conocidos, á quienes por desuido involuntario hayan dejado de avisar á domicilio, se sirvan asistir á las exequias que el sábado próximo, á las once de su mañana, le tributa el claustro en sufragio de su alma, en el oratorio de Montesion.

El duelo se despedirá en la iglesia.

AVISO IMPORTANTE.

La creacion de un punto central de relaciones entre amos y sirvientes, maestros y obreros, comerciantes y dependientes, propietarios é inquilinos, fondistas y huéspedes, conductores y basajeros, vendedores y compradores, en una palabra, un centro donde se halle todo lo que pusan cuantas personas honradas se necesitan unas á otras, es una gran necesidad no solo en las ciudades muy populosas y de mucha concurrencia de forasteros, si no hasta en las mas insignificantes. Las ventajas que un establecimiento semejante puede proporcionar á todas las clases de la sociedad en general, son inmensas, si se tiene en cuenta los inconvenientes del aislamiento actual y son todavia mayores las que pueden redundar en beneficio de cada individuo en particular. Ahorro de tiempo, que lo es de dinero, baratura, vasto campo para escoger, adquisicion de nuevas relaciones y otras mil y mil comodidades, proporcionan los establecimientos de esta clase. Persuadido de tal conveniencia, se ha inaugurado el que con el mismo título se ha abierto en esta ciudad calle de las Monjas de la Misericordia, detrás del café de Costa, número 13, piso 1.º, y donde además se escriben cartas y memoriales, se redactan otros escritos, se copian documentos, se formulan estados de cuentas y todo lo demas que contiene el prospecto que se dá gratis en la misma habitacion.



Habiendo arribado el vapor *Mallorquin*, volverá á salir mañana sábado 12 del que corre y á las doce de la misma para Barcelona: admite carga y pasajeros para dicho punto.



El vapor correo El Rey D. Jaime I de la fuerza de 200 caballos, su capitán don Gabriel Medinas, saldrá de este puerto para el de Barcelona el SÁBADO 12 de los corrientes á las DOS de la tarde con la correspondencia.

Admite cargo y pasajeros.

Se despacha en la plaza de las Copiñas núm. 44.

TEATRO.

Funcion para esta noche.

2.ª QUINGENA.

FUNCION 8.ª

La aplaudida ópera en 4 actos

IL TROVATORE.

Mañana se repetirá la misma funcion.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSE GELABERT,
editor responsable.

Por el Sr. D. P. J. Gelabert